

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administracion, calle de la Compañia, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados, ó directamente á la administracion.—En Ultramar, D. Benito Gonzalez Tanago, Obra Pia, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales idem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados. A precios convencionales

CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 17 tomamos las siguientes noticias:

—Leemos en La Correspondencia: Hoy recibimos de nuestro corresponsal en Londres la siguiente carta que corresponde á la llegada á Southampton de la Mala del Pacifico y contiene noticias de la situacion de las repúblicas americanas.

Londres 13 de julio de 1866.

Muy señor mio: acaba de llegar el Aviso con la Mala del Pacifico, y en su consecuencia voy á informar á usted de las noticias que ha traído de aquellas regiones, á la vez que de otros hechos dignos de llamar su atencion y de los lectores de su estimable periódico. Las fechas son: de Valparaiso el 3 de junio último, del Callao el 14 y de Panamá el 22.

No era mas ventajoso que en la quincena anterior el estado financiero y económico de Chile, á cuya república lograrán al fin precipitar en un abismo de calamidades los palabreros políticos que constituyen el partido rojo, aunque sus principales cabecillas están fuera del país, de donde ha logrado espulsarlos indirectamente el gobierno bajo la apariencia de misiones diplomáticas, especiales encargos relativos á la guerra y otros de índole diversa, á fin de distraer su pernicioso actividad del objeto á que acostumbra consagrarla. Parecía, sin embargo, que la cuestion financiera empezaría á tener una solucion favorable, pues se daba por seguro que el gobierno conseguiria llevar á cabo el empréstito de 120 millones de reales que deseaba y que le ofrecia facilitar el banco chileno á condicion de que, además de las garantías é intereses consiguientes, este banco fuese considerado como depositario ó tesoro de la administracion en lo relativo á dicha suma, lo cual parece no presentaba dificultad alguna.

Otro de los medios que han de ayudar al gobierno de Chile á zanjar la cuestion financiera, es el que le ofrecen los arreglos que ha hecho últimamente con Bolivia, en cuya virtud recibirá la mitad de la suma de 30,000,000 de francos en que los gobiernos de ambas repúblicas han adjudicado á la casa francesa que representa el baron Arnous de Riviere la explotacion del territorio guanero de Mejillones, usurpado á Bolivia por Chile hace algunos años, abasando este de la debilidad de aquella. Los chilenos han logrado á favor de la farsa de alianza legitimar esta usurpacion, haciendo la guerra con España un medio de explotar á los pueblos que titula amigos en el Nuevo-Continente, con lo que saldrá de la contienda mejor

librado que de haberse mantenido en una actitud pacífica, y habrá conseguido su objeto de entorpecer, ya que no impedir para siempre el desarrollo de las demás repúblicas, en particular la del Perú, su natural rival, á quien ha empujado en una pendiente de interminables desastres.

La cuestion económica será de mas penosa resolucion, porque la actitud guerrera que mantiene el gabinete, aleja los capitales de la circulacion, y paraliza todo movimiento industrial y mercantil, y hasta las operaciones agrícolas.

Con el fin de tener mas propicio todavía que antes al comercio extranjero, el gobierno habia cedido á sus continuas instancias, acordando se le devolvieran las cantidades que habia pagado por el concepto de derechos de aduana al trasladar de los almacenes que ocupaban en Valparaiso antes del bombardeo á otros lugares los efectos que fueron retirados con aquel motivo, pero con la condicion de aplicarse esta gracia á las solas mercancías que se embarquen para fuera del territorio chileno dentro del término de seis meses.

A pesar de sus esfuerzos para rehabilitarse en la opinion pública, cada dia iba estando mas desautorizado el gobierno, á quien combaten elementos de naturaleza múltiple, siéndole por esta razon indispensable continuar en la actitud hostil á España que habia adoptado, siquiera sea para distraer la opinion de la masa del país y tener ocupados á sus peligrosos agitadores.

Así, pues, no solo se consagra á mejorar las fortificaciones que de tiempo atrás poseia Chile, sino que hacia fortificar otros lugares, y en particular Valparaiso; daba comision para adquirir mas buques y material de guerra; fomentaba los medios de realizar el corso contra el comercio español; enviaba al general Blanco Escalada á Chiloe para ponerse al frente de la escuadra aliada, esperando allí el Huascar y la Independencia, y hacer frente en su día á la flota española; y por último, dictaba un decreto relativo á nuestros compatriotas, que contiene los siguientes artículos:

- 1.º Los súbditos españoles residentes en Chile deben dejar el territorio de la república en el término de 30 dias contados desde esta fecha.
- 2.º Solo podrán eximirse de salir del país los súbditos del enemigo que obtuvieren carta de ciudadanía, conforme á la Constitucion del Estado, dentro del mismo plazo de 30 dias.
- 3.º Queda prohibida irrevocablemente la entrada en el territorio de la república á todo súbdito español, debiendo ser considerados y juzgados militarmente como espías los que se introdujesen en él.
- 4.º Al mismo tratamiento quedan sujetos los

que residen actualmente en Chile é infringieren lo dispuesto en los artículos 1.º y 2.º de este decreto.

El día 1.º de julio último tuvo lugar en Santiago la reunion de las Cámaras, y naturalmente le dió cuenta el presidente del estado de la república, ocupando, como era de esperar, una parte no pequeña de su discurso la guerra con España. El señor Perez dijo á los representantes, con relacion á sus trabajos para aumentar los medios de ataque y defensa con motivo de dicha guerra, que estaba preparado, que dentro de poco contaria con elementos poderosos y otra porcion de cosas peregrinas.

Terminaré mis indicaciones sobre los sucesos que se relacionan de un modo mas directo con Chile, participando á usted que el vapor de guerra peruano Chalaco apresó frente al puerto chileno Vilo el cliper hamburgués Estrella-guia con cargamento de carbon, viveres y útiles de maquinaria.

La situacion de Bolivia era, con corta diferencia á la fecha de las últimas noticias, la misma que dió á conocer el correo anterior, con la sola diferencia que resulta del arreglo sobre Mejillones, tan nocivo para los bolivianos, pero del que Melgarejo y sus auxiliares se proponen sacar provecho.

Queda de Vd. afectísimo seguro servidor,

J. P. P.

— Parece que el día 14 ha llegado á Lisboa el teniente de navío y secretario de nuestra escuadra del Pacifico D. Pedro Pastor y Landero, con despachos para el gobierno de S. M.

— Háse notado, dice un periódico, la estrañeza de que este verano no han venido á Madrid las golondrinas y si los vencejos; y sería de desear que algun naturalista nos explicara la causa de este fenómeno, tanto mas digno de llamar la atencion, cuanto que las hemos visto en algunos pueblos inmediatos á la corte.

— Por real orden ha sido desestimada la pretension de los industriales del distrito minero de Cartagena para que quedase sin efecto la real orden de 22 de setiembre de 1865, por la cual se declaró se hallaban sujetos al pago de la contribucion territorial y subsidio industrial, los edificios y demás propiedades en que se encuentran los establecimientos mineros.

CORREO DE PROVINCIAS.

CATALUÑA.—En la calle de Hassader de Barcelona se rompió una gran bombona ó garrafon lleno de aguarrás, quedando dicho líquido espar-

ramado por el empedrado, cuando un muchacho cometió la imprudencia de pegarle fuego con un fósforo; las llamas se elevaron á la altura de un primer piso, lo que produjo en el vecindario la mayor alarma; que fué en aumento al ver que el agua avivaba, en vez de amortiguar la llama. Por fortuna se pensó en echar en ello tierra y arena, con cuyo medio se logró extinguir el incendio.

— Segun nos dicen de Girona, tocan á su término los importantes trabajos emprendidos en el rio Ter con objeto de evitar los grandes perjuicios que las avenidas de sus aguas causaban á aquella capital.

— Dicen de Barcelona que los espendedores de monedas falsas no cejan en sus criminales propósitos. El día de San Cristóbal el encargado de la capilla del Regomir recibió nada menos que catorce pesetas falsas con marca de 1821.

BALEARES.—En algunos puntos de Mahon se observa que la cosecha de frutas, y en particular la de almendras, promete ser este año muy abundante; aunque su valor, relativamente hablando, sea poco, sirve sin embargo de algun lenitivo para los que han visto la cosecha de cereales casi perdida.

ARAGON.—Segun dice el Alto Aragon, la situacion del partido de Fraga es triste y precaria: á la pérdida de la cosecha de cereales y á las pocas esperanzas de que sea de mediana riqueza la de aceite, hay que añadir que el mal estado sanitario, que se habia mejorado algo durante el invierno, amenaza empeorar, y de ello se tienen pruebas en diferentes pueblos, sobre todo en Albalate de Cinca, donde continúan las fiebres malignas que se empezaron á desarrollar antes de apuntar la primavera.

MÁLAGA.—Hallándose en la tarde del viernes último el oficial de tonelero José Mondragon á bordo del vapor francés Villa de Brest, anclado en la bahía de Málaga, estivando unos toneles, se le cayó encima uno de ellos, recibiendo instantáneamente la muerte: este desventurado era casado, aunque sin hijos: tambien parece que el piloto sufrió una gran contusion por el propio motivo.

CORREO ESTRANJERO.

ALEMANIA.—La correspondencia alemana del Times dice que la prontitud de los ejércitos prusianos en aprovecharse de su victoria del 3 ha conseguido cortar la retirada sobre Olmutz y Brunn á varios destacamentos austriacos. Entre otros se señala un cuerpo sajón de 5,000 hombres, que no ha tenido otro recurso que lanzarse en Ba-

fuerzas de dos manos vigorosas que le levantaron y le pusieron en pié.

Los primeros resplandores del alba iluminaban los cristales y daban á aquella escena un carácter sin nombre.

—Mi esposa! Tales fueron las primeras palabras que pronunció distintamente Mauricio, y el último resto de embriaguez se evaporó en una erupcion de sollozos.

—Vuestra esposa! dijo Bernardin con dulzura; está en vuestra hacienda, no ha corrido ningun peligro.

—Y dónde estoy yo? preguntó Mauricio con ojos asustados.

—Habeis pasado la noche en Port-Natal.

—En Port-Natal? exclamó Mauricio con acento desesperado; y ya es de día! Dios miol tened piedad de mi mujer!

—Calmaos, le dijo Bernardin, y oidme... Habeis caído en un lazo infame... pero la Providencia os ha salvado.

—Pero estoy despierto! exclamó mauricio mordiendo las manos.

—Si, habeis pasado aquí la noche, y Lictor Adriacen se ha aprovechado de vuestro sueño para entrar en vuestra hacienda.

—Oh! si mentís, os mato como á un perro! exclamó Mauricio.

—Os digo la verdad; Lictor Adriacen quiso forzarme á que le acompañase para ayudarle en

con él para detenerle en el camino de su crimen y de su muerte; os lo juro por ese sol que se levanta, mis ruegos y mis amenazas han sido inútiles. Hasta le hice observar que teniamos que pagar sumas enormes, nada le ha detenido! y me dijo: tú las pagarás... Y yo, imbécil, me olvidé pedirle la cartera... No dejéis de tomarla en cuanto lleguéis; evitemos las protestas, evitemos á la justicia, por Dios!

Mauricio ya no contestaba; veia la cima de los árboles de su hacienda, y su corazon latia con tanta violencia, que una parada le pareció indispensable. Bernardin aprovechó aquel descanso para hacer el cuadro de una casa de comercio que faltaba á sus plazos, y sobre la cual cae el rayo de la primera protesta.

Mauricio en cuanto tomó aliento volvió á ponerse en marcha, y no hacia ningun caso de las quejas comerciales de Bernardin; los pensamientos mas horribles cruzaban su mente; las conjeturas mas espantosas le parecian razonables, á medida que la revelacion se acercaba. La muerte de Lictor daba libre campo á las justas alarmas de su imaginacion; aquella muerte era, sin duda, pensaba Mauricio, el desenlace trágico y el castigo merecido de un drama nocturno en que el crimen lo habia osado todo en las tinieblas y el desierto.

Llegaron á unos pasos de la verja. Bernardin detuvo á Mauricio con violencia, y le repitió por

última vez sus temores sobre los giros de Port-Natal.

—Pues bien! exclamó Mauricio cansado ya del mismo refran irritante, entrad conmigo, tomad la cartera, y dejadme en paz!

Estaban delante de la verja de la hacienda.

—No entro, no puedo entrar! dijo Bernardin desesperado.

Y esta vez, la desesperacion era verdadera, el eterno embustero no mentía.

—Y por qué no podeis entrar? preguntó Mauricio llamando á la verja á falta de llave.

—Por qué? contestó Bernardin... por... qué?..

Esta vez el tartamudo tampoco mentía. Bernardin acababa de divisar por entre las barras de hierro un coloso negro que se adelantaba, la trompa levantada, con la doble intencion evidente de recibir á su amo y de aplastar á un enemigo.

Nabab metió la llave en la cerradura y abrió como lo hubiera hecho un portero, Bernardin, pálido de terror, se mantuvo distante, y de pronto, tranquilizado por el estrecho cuadro de la verja de entrada, gritó sin tartamudear:

—Mauricio! Mauricio! si no pagamos, esta noche estamos deshonrados.

Mauricio cerró la verja, despues de haber hecho una última y brusca invitacion á Bernardin, y corrió al lado de Nabab hácia el terrado de la hacienda.

viera y tratar de llegar á Viena por Ratisbona y Munich.

—Como el comandante de la fortaleza de Koenigsberg, única que ha quedado en poder de los sajones, se negase á dejar libre el paso del Elba á los buques prusianos, aunque iban cargados de heridos, el general Skack tuvo que decidirse á cañonear la fortaleza con baterías establecidas en el Lichenstein.

—Las ciudades anseáticas, á las cuales pertenece Hamburgo, han aceptado la alianza prusiana y puesto sus tropas en estado de guerra y á disposición de la Prusia. Con estos refuerzos el ejército prusiano que opera entre el Rhin y el Mayn había tomado la ofensiva contra los federales y bávaros, y había conseguido diferentes ventajas en varios encuentros, debidas principalmente á la mala organización de las tropas que han dado los diversos Estados de la Confederación germánica.

—Una división prusiana ha ocupado á Praga sin combate; otra se ha dirigido á Pardubitz; la fortaleza de Koenigsgræet estaba siendo bombardeada y los pasos del Elba se hallaban ya en manos de los prusianos.

—Despachos telegráficos de Viena dicen que el último manifiesto del emperador ha sido bien acogido por la opinion pública. Puede considerarse como seguro que Austria no consentirá jamás en ser escluida de la confederación. Espérase que el gobierno haga concesiones liberales tanto á Hungría como al resto del imperio.

—El gobierno bávaro interviene en las negociaciones para el armisticio y los preliminares de la paz.

FRANCIA.—Una carta de París habla de modificaciones ministeriales en el gabinete de las Tullerías.

—Unas veces se dice, añade la carta, que la posición mas amenazada es la del ministro de Hacienda Mr. Fould: otras los noticieros se inclinan á creer medio tumbado á Mr. Drouyn de Lhuis y á los ministros de Interior y de la Guerra y tal vez al gran orador del gobierno en las Cámaras, Mr. Rouher.

—Ha llegado á París, segun una correspondencia, el general Baez, ex-presidente de la república dominicana, y se ha hospedado de incógnito en la gran fonda.

—Dícese en París que el duque de Pádua, senador, va á ser nombrado comisario francés para tomar posesión del gobierno del Véneto.

RUSIA.—El cólera, segun se dice, ha invadido á varias provincias rusas del Sud-Oeste, y ciertas medidas adoptadas en San Petersburgo autorizan á sospechar que ha aparecido allí.

ROMA.—Segun el Memorial diplomático, los embajadores de Austria y España en Roma y el gobierno pontificio no reciben telegrama alguno desde que comenzó la guerra. Parece que el gobierno italiano los detiene contra el derecho de gentes. Los telegramas del gobierno francés á su embajador llegan por lo regular muy confusos.

AUSTRIA.—En Bohemia, dice Le Nord de Bruselas, el pueblo se apresta á la guerra nacional. En vano el general prusiano ha dirigido una proclama á los habitantes ofreciéndoles la independencia.

dencia lo mismo que á Hungría y dándoles el nombre de amigos.

—El cuartel general del ejército austriaco está en Olmutz. Los prusianos se acercan á este punto.

—El archiduque Alberto, en el cual se fijan hoy todas las esperanzas de salvación para la patria austriaca, ha llegado el 9 á Viena, y por su consejo se había resuelto que el Tesoro y la emperatriz marchasen á Hungría, no defender á Viena como plaza fuerte para evitarle los horrores de la guerra y en cambio sostener la línea del Danubio.

—Como una prueba de los deseos de los habitantes de la Bohemia en la guerra actual se cita el hecho de un tabernero que llevó á su tienda 40 soldados, convidándoles á beber, y que en medio de la fiesta hizo estallar un barril de pólvora que mató á 30 de aquellos infelices.

—El Memorial Diplomatique, despues de anunciar que había regresado á Viena el conde de Mensdorff-Pouilly, despues de haber examinado en los sitios la situación del ejército austriaco del Norte, dice que la opinion del conde de Mensdorffes que el ejército podrá ser reorganizado fácilmente, de modo que pueda, no solo oponer una resistencia eficaz á los prusianos, sino tomar también la ofensiva con éxito.

ITALIA.—Los gabinetes de Berlin y de Florencia, segun un despacho de esta última capital, están de acuerdo para poner en el número de las condiciones de la paz el restablecimiento de la Constitución húngara.

PORTUGAL.—Anuncian de Lisboa el 12 que el señor Casal Ribeiro, ministro de Negocios extranjeros, y Mr. Bourée, ministro de Francia, han firmado recientemente un tratado de comercio, un convenio literario y otro consular entre los dos países.

### DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Paris 15.—En medio de las graves cuestiones que hay pendientes, existe hoy una carencia absoluta de noticias.

Sin embargo se sabe que los ejércitos prusianos é italianos no se detienen en el camino que han emprendido y prosiguen su marcha.

El ejército italiano ha entrado en Vicenza. Como consecuencia de la traslación de la Dieta, los federales están abandonando á Francfort.

El rey de Prusia ha entrado en Brunn, plaza austriaca.

Darmstadt 17.—Los prusianos siguen su movimiento ofensivo, y se encuentran ya en Hochstadt, frente al octavo cuerpo federal.

Espérase de un momento á otro una gran batalla entre estas fuerzas, que decidirá la suerte de Francfort.

Viena 17.—Han corrido rumores de que habían aparecido algunas partidas de insurrectos en Hungría.

Estos rumores se han desmentido oficialmente.

### La Abeja Montanesa.

SANTANDER 19 DE JULIO.

Incidentalmente, con ocasion de tratar

acerca del importantísimo proyecto de colonización agrícola, hablábamos en uno de nuestros últimos números, del cinco del actual, de una cuestión vital para nuestro país y sobre la que constantemente hemos venido haciendo la propaganda, no con otro fin que con el de ilustrar á nuestros compatriotas sobre lo mucho que les importa no dejarse seducir por engañosas apariencias, al lanzarse en pos de una fortuna, las mas veces ilusoria, por medio de la emigración.

Cuestión es esta que nosotros hemos tratado estensamente y exprofeso muchas veces, y nuestras teorías y nuestras aspiraciones en este punto se encuentran bien definidas en los diversos artículos que hemos publicado en las columnas de LA ABEJA MONTAÑESA, sin que hasta ahora hayamos visto de parte de nuestros estimados colegas otra cosa que una adhesión franca hácia nuestra doctrina y un apoyo decidido á nuestro propósito. Este no ha sido jamás el de combatir en absoluto la emigración, sino mas bien el abuso de lo que, por otros conceptos, tenemos por necesario en una nación que posee todavía estensos y feraces territorios ultramarinos, que la constituyen en potencia colonial de primer orden.

Repetiremos que solo por incidencia hablamos de ese asunto en el citado artículo, como puede verse por su contesto. No podíamos, por tanto, presumir que lo que entonces digimos sirviera de pretexto para entablar polémica acerca de la emigración, ni menos para que nuestro apreciable colega El Progreso de Pontevedra tomara de allí asidero para lanzarnos una especie de reto, que, no embargante la inoportunidad, aceptamos desde luego, si es que las palabras de nuestro espresado colega envuelven la intención hostil que nos parece vislumbrar en ellas.

Dice así El Progreso, despues de transcribir nuestro artículo del día 5 del presente mes:

«Nosotros no creemos posible evitar ese mal que todos lamentamos, llamando la atención de los desgraciados que tratan de abandonar su patria, sobre la mala suerte que algunos de ellos han tenido en lejanas regiones: es natural y es inevitable que el hombre pobre que no encuentra en su país las condiciones necesarias para subsistir, procure trasladarse á otro que se las ofrez-

ca. La población, como ha dicho Malthus, tiende á seguir una progresión geométrica mientras que la producción apenas sigue la aritmética; y cuando esta ley, ó mejor dicho, esta suposición se realiza, solo quedan dos medios bien crueles por cierto: morir, ó buscar en lejanas tierras el trabajo que en las nuestras no encontramos.

Nosotros creemos, sin embargo, que este mal puede evitarse sin recurrir á los abominables medios propuestos por los economistas; pero es preciso abandonar para siempre la rutina y el sofisma; es necesario construir la verdadera economía social; ¿nos seguirá LA ABEJA por este camino tan distinto del que han trazado los maestros?»

Atendido lo vago de la espresión, no sabemos á punto fijo si nuestro apreciable colega El Progreso es ó no partidario de la emigración, ni si aprueba ó no que se trate de difundir en nuestro país el establecimiento de las mejoras y adelantos que implica el proyecto de colonización agrícola, que nosotros aplaudimos en el artículo citado; pero sea de esto lo que quiera, y toda vez que las últimas palabras del Progreso envuelven, al parecer, esa especie de reto á que antes nos hemos referido, debemos decirle que por nuestra parte no hallará siempre dispuestos á sostener las doctrinas que venimos proclamando, y que seguiremos cualquiera polémica que decorosamente se inicie en la esfera de los principios económicos. Ignoramos cuál sea el camino por donde nos invita á entrar nuestro apreciable colega; mas siempre que este no sea el vedado de las personalidades, en él entraremos y perseveraremos en cuanto nuestras débiles fuerzas alcancen.

Basta por hoy, puesto que nada mas podemos decir al Progreso, mientras este por su parte no formule claramente su teoría en contraposición con las notorias que nosotros hemos sustentado constantemente desde la aparición de nuestro diario en la arena periodística.

No hace mucho tiempo que hicimos el debido elogio del Ayuntamiento de Liérganes por la creación acordada y llevada á cabo de dos escuelas, y quisiéramos tener repetidas ocasiones de tributar iguales plácemes á todos los que bajo cualquier aspecto tienen alguna influencia en los destinos de los pueblos. Pero esto mismo nos impo-

Bernardin permaneció aterrado á diez pasos de la verja: recogiendo toda su energía y reflexión, comparó las ventajas de las dos resoluciones entre las cuales tenía que escoger. La primera le aconsejaba vivamente que tomase el camino del puerto y que se embarcase en seguida en el yate de Adriacen para poner un brazo de Océano Indico entre Mauricio y él; la segunda le aconsejaba con prudencia que aguardase la cartera.

—Mauricio, pensaba con razón, se hallaba en un estado horrible, que no le permitía tener una conversación seguida conmigo sobre negocios comerciales; pero cuando haya visto á su mujer viva y fuera de todo peligro, recordará mis palabras, tantas veces repetidas con intención, y no querrá comprometer su nueva tranquilidad por cuidados de comercio y de dinero.

Pesando con calma estas dos resoluciones se detuvo por fin en la última, se sentó sobre la yerba y esperó.

Un cuerpo humano estaba tendido ante el umbral de la puerta; este horroroso espectáculo no detuvo ni un instante á Mauricio; pasó por encima del cadáver de Adriacen y subió de un salto la escalera de las habitaciones; llamó varias veces á su mujer con voz desolada, y no obteniendo contestación alguna iba á romper la puerta, cuando el rechino interior de una llave le volvió la vida; la mano que quería abrir era tan débil, que el retraso pareció escesivamente largo

cer; vaya al diablo el comercio; mañana, sea; pero hoy hay que pagar lo que debemos.

—¡Ese miserable! dijo Mauricio, ahora recuerdo, él era quien llenaba mi vaso para cada brindis!... Ha muerto, decís?

—Oh! yo os lo garantizo! muerto de sobra. Nabab no se anda en chanzas.

—¡Lo siento! quisiera hallarle vivo, su muerte me pertenecía.

—¿Ya sabéis todos los giros que se han hecho á nuestro cargo? dijo Bernardin que volvía siempre á su idea.

—¿Han hecho giros? Ah! maldito sea el día en que ese hombre entró en nuestra casa por primera vez!

—Sí, sí, dijo Bernardin con tono lloroso, estábamos tranquilos, tan dichosos en la hacienda... y hoy tenemos que pagar mas de treinta mil libras en giros. Afortunadamente hallareis en su bolsillo la cartera... la cartera no ha muerto.

—Sí, sí, ahí están los hombres! repetía Mauricio, y se admiran cuando me ven encerrarme en un desierto!

—Ah! sois injusto, señor Mauricio, hay excepciones, ¿habéis tenido que quejaros jamás de mí? os soy fiel? decid?

—Es verdad, es verdad, repuso Mauricio apretando las manos de Bernardin, vos sois un amigo excelente.

—Yo, continuó Bernardin, he luchado dos horas

su abominable proyecto, y le he acompañado para desviarle de un crimen; no ha querido oír nada; entonces le abandoné á su desgraciada suerte, le di el último adiós delante de la verja y no le volveré á ver... Hace dos horas que ha cesado de existir... Nabab le ha matado!

—Y habéis visto vos eso? preguntó Mauricio con una espresión de terror, de alegría y de compasión.

—No lo he visto, lo he oído, y de noche mis oídos son ojos.

—Marchemos, marchemos, repuso Mauricio haciendo gestos convulsivos; qué hacemos aquí... Dios mío! mi mujer! mi pobre mujer!... Dejadme marchar; venid conmigo.

—Sí, os acompañó hasta la verja... tengo que deciros aun muchas cosas...

—Me las direis corriendo, interrumpió Mauricio con viveza.

Y se lanzó en el vestíbulo, abrió la puerta con violencia, la dejó abierta y tomó el camino de la hacienda.

Bernardin seguía su paso precipitado, yendo á su lado.

—Hé aquí una cosa muy grave, le dijo Bernardin; tenemos hoy pagos enormes que cubrir, y Liotor, ya lo sabéis, lleva siempre su cartera consigo; ahora bien...

—Vaya al diablo el comercio! dijo Mauricio.

—Sí, repuso Bernardin; soy de vuestro paré-

ne tambien la obligacion de dirigir nuestras censuras á lo que de ellas existe digno, y, aunque con pesar, vamos á lanzarlas hoy, pero sin determinar, mientras no sea absolutamente preciso, la persona ó personas á quienes puedan afectar.

Nos obliga á hablar de este modo lo que sucede en el Ayuntamiento de Meruelo, donde habiendo quedado vacante la escuela de niños, por traslacion á otra del que la obtenia, hace ya muy cerca de un año, no ha vuelto aquella á proveerse, y durante casi todo ese tiempo los niños han carecido y están careciendo de la instruccion que se les debe. En la no provision de aquella escuela influye, segun nuestras noticias, la circunstancia de ser de patronato y es muy de sentir que las irregularidades de procedimiento á que ciertas fundaciones se someten, vengán á redundar en perjuicio de la generalidad, por el amor propio mal entendido de algunos.

La Junta de Instruccion pública de esta provincia ha dado recientes pruebas de su decision para obviar los obstáculos que pudieran oponerse al cumplimiento de lo que la justicia y el bien de los pueblos prescriben, y de su celo esperamos que ha de hacer que la escuela del Ayuntamiento de Meruelo se provea en la forma conveniente, á fin de que sus intereses morales no se perjudiquen. Fácilmente se comprenden los males gravísimos que resultan de que un pueblo carezca por mucho tiempo de escuela de instruccion primaria: con esto se compromete el porvenir de muchos que pasada cierta edad no puedan asistir á ella, porque necesidades del momento se lo impiden.

No pretendemos entrar por hoy en la cuestion legal de la provision de la escuela de Meruelo: lo haremos cuando sea necesario y seguiremos este asunto en todas sus vicisitudes: lo que por ahora urge es que en una ú otra forma se nombre maestro como lo prescribe la ley y segun la obligacion sagrada que tienen los que de seguro no se mostrarán tan reacios para exigir derechos. De otro modo los que en uno ú otro concepto tienen ó deben tener intervencion en este asunto no habrán cumplido con sus deberes, como deben cumplir los que, estimándose á sí propios, estiman en lo que vale el interés de los pueblos.

Ignoramos quién ó quienes sean las personas que han tomado á su cargo el papel de propaladores, poco envidiable por cierto, de falsas noticias acerca del estado sanitario de Santander; pero ello es lo positivo que algunas personas se han constituido en eco de esas falsas alarmas, esparciendo semejante especie por los pueblos del interior, especialmente en Madrid.

Se comprende sin esfuerzo que haya algun interés, bastardo desde el momento en que para sostenerse tenga que apelar á semejantes medios, en echar á volar ciertos reclamos, cuya tendencia es bien notoria, á fin de llamar hácia determinadas localidades la mayor afluencia posible de las gentes que acostumbran á salir en ciertas épocas del año á viajes de placer; pero no se comprende que, por conseguir la preferencia, no se repare en valerse de recursos poco decentes y, como tales, dignos de la mas severa censura.

En respuesta á esas noticias, con tanta malicia como insistencia propaladas, nosotros podemos asegurar que el estado sanitario de Santander y toda su provincia es inmejorable; que no existe ni aun el menor motivo de alarma, y que son de todo punto falsas las esparcidas en los pueblos del interior respecto á que haya aquí motivos para temer una alteracion en las ordinarias escelentes condiciones de nues-

tro hermoso país con respecto á la salud pública.

Sirva esta aseveracion de respuesta para los fansantes noticieros y de aviso para los tímidos viajeros de cuya credulidad, por lo visto, se ha querido abusar tan indignamente por aquellos.

### VARIEDADES.

Sr. Director de LA ABEJA MONTAÑESA.

Muy señor mio: Entre otras notas históricas tomadas al hacer mis investigaciones sobre el libro Becerro, hay una que considero de importancia para Santander. La noticia á que me refiero, aunque no es inédita, ha pasado sin duda desapercibida á los autores que hasta la fecha se han ocupado particularmente de esta poblacion; por lo cual suplico á usted su insercion en las columnas de LA ABEJA.

Por dicha nota resulta que D. Enrique estuvo largo tiempo en Santander; que durante su estancia armó una escuadra de cuarenta naos contra Inglaterra, al mando de la cual puso al capitán Ruy Diaz de Rojas: Y por último que en Santander se estipuló el retorno á la corona de la ciudad de Soria, Almazan, Atienza y otras villas ofrecidas á Beltran Claquin en premio de la traicion de Montiel, resultando el precio de esta, reducida á metálico, la enorme suma de 240,000 doblas. (1) Dice así:

(Crónica del Rey D. Enrique año 7.º Capitulo III.)

Como el Rey D. Enrique fué á Santander, y embió á Ruy Diaz de Rojas con naos á la guerra de Francia.

Después que el conde de Peñabroch fue tomado en la mar, segun dicho auemos, se partió el Rey don Enrique de Burgos, y fue para Santander, e hizo armar quarenta naos, y embió por capitán dellas vn cauallero que auia venido de Guipúzcoa, al qual dezian Ruy Diaz de Rojas. Y el dicho Ruy Diaz fue por la Rochela, y fueron ay veynete barcas de Francia, en las quales yua vn gran señor de Gales, que dezian Juan de Gales, que seruia al Rey de Francia, y estuieron ay algunos dias acerca dende, por quanto les dezian los de la Rochela, que el Rey de Inglaterra embiaba gran flota contra ellos, caso que no vino nauio ninguno contra ellos de los de Inglaterra. Y acaescio en estos dias que vn gran cauallero de Guiana que tenia la parte del Rey de Inglaterra, que dezian el capitán Puche, peleó entonces en tierra con gente de Francia, y los desbarató, y prendió ende vn gran señor que dezian el señor de Pus, y estava en vn lugar cerca de la mar aquel dia que la pelea fue, que lo supo Juan de Gales, y los que con el yuan en las barcas de Francia, y algunas otras barcas de Vizcaya, y salieron de los nauios á tierra, y pelearon con el capitán de Puche y vencieronlo, y tomaronlo preso y embiaronlo al Rey de Francia. Y el Rey de Francia, por quanto el dicho capitán de Puche auia sido otra vez su prisionero y lo soltó, y le hizo merced, y el dicho capitán de Puche le prometiera de no le desseruir, y no lo guardó así, esta segunda vez que fue preso mandolo el Rey de Francia poner en vna torre de Pastes, y estuuo allí preso hasta que murió. Y las naos de Castilla, de las quales era capitán Ruy Diaz de Rojas, después que el invierno llegó, tornose para Castilla, y desarmaron sus naos. Y en este año se trató en Santander, estando allí el Rey D. Enrique, que Mossen Beltran de Claquin, Condestable de Francia, le vendiesse a Soria, y Almazan, y Atienza, y los otros lugares que el Rey le hauia dado en Castilla, y allí se hizo el auenimiento del precio: lo qual trató vn cauallero de Francia, que dezian Mossen Juan de Ria: el qual yua en aquellas barcas en la armada del Rey de Francia, como dicho es.

Año IX. Capitulo VII. Como el Rey pagó á Mossen Beltran la quantia que le auia de dar de la compra de Almazan, y Soria, y Atienza, y otras villas que compró del.

Este año pagó el Rey D. Enrique lo que montó la compra que hizo de Mossen Beltran de la ciudad de Soria, y villas de Almazan, y Atienza, y otros lugares que el auia dado al dicho Mossen Beltran de Claquin, numero de cxxi mil doblas, y dello le pagó en moneda, y dello en prisioneros, que antes le hauia dado al Rey de Napoles en precio de cien mil francos de oro, y al conde de Peñabroch, que le fue entregado á Mossen Beltran, y antes que le pagasse los cien mil francos de su redempcion, murió el conde en poder del dicho Mossen Beltran su muerte natural, y dióle mas el Rey D. Enrique al dicho Mossen Beltran en cuenta de la dicha paga, xxvi prisioneros, caualleros de Inglaterra, que fueron tomados con el conde de Peñabroch, y dióle mas otros prisioneros quel tenia, entre los quales le dió vn Mariscal de Inglaterra, que decian Mossen Siharneos, y otro cauallero que dezian el señor de Piaña, en precio de xxxiii mil francos. — Fabian Hernandez.

### GACETILLAS.

Teatro.—Esta noche se pone en escena *El cura de aldea*, una de las mejores obras del teatro moderno, debida al laborioso escritor señor Perez Escrich, y en la que teniendo en cuenta las especiales condiciones artísticas del señor Guerra, esperamos verle á la altura de su reputacion en el papel de Padre Juan. En la próxima funcion que

(1) En el libro Becerro daremos un grabado de las doblas de D. Pedro, adquirido últimamente en París por la Biblioteca Nacional en el precio de 4,000 reales.

tendrá lugar el sábado, hará su debut el cuerpo coreográfico, que nos ofrecerá, segun dicen, piroetas extranjeras en mezcla deliciosa con las españolas de pura raza.

**Ferrocarril de Isabel Segunda.**—Con motivo de la romería de la Virgen del Cármen, que se celebrará en el pueblo de Revilla el dia 22 del corriente, se harán de Santander á Boó y vice-versa los trenes siguientes:

*Salen de Santander.*—A las 6 y á las 11 de la mañana, á las 3, 4,30 y 6,45 de la tarde y á las 9 de la noche.

*Salen de Boó.*—A las 9,28 y 11,25 de la mañana, 3,25 y 7,50 de la tarde y 8,32, 9,40 de la noche.

No se despacharán billetes de Santander á Boó para el tren núm. 3 ordinario, que es el que sale con la correspondencia á las 10,14 de la mañana. Tampoco se despacharán billetes de Boó á Santander para el tren núm. 4 ordinario, que es el que llega con el correo á las 5,11 de la tarde. La Empresa se reserva el derecho de hacer algun otro tren extraordinario, si fuese necesario, para mejor servicio del público.

**Concierto.**—El que tuvo lugar anoche á las altas horas en el café del Teatro hizo las delicias de los vecinos de la calle del Arcillero.

El concierto fué á voces solas, pero eran estas tan recias, tan destempladas y tan incansables que me rio yo de todas las murgas y cencerradas habidas y por haber. En vano era meter la cabeza bajo las sábanas; en vano taparse los oidos con algodones; en vano maldecir los instintos músicos que de tal manera se manifestaban; en vano echar centellas contra esos establecimientos funestos que por un miserable lucro se resignan á ser centros constantes de escándalos y desórdenes; en vano renegar de la gente sin método, ni educacion, y de la calle y de la policia nocturna y diurna... y crepuscular. Como si callarasi el estrépito seguia cada vez mas imponente; y dieron las once, y el sereno cantó tambien, *nublado*, por mas señas; y dieron las once y media, y seguian los alaridos del café, y volvió á cantar el sereno, y tornó yo á renegar y continuó el barrio tan despierto como al medio dia.

Y pregunto yo: ¿tiene nadie derecho á turbar el silencio de la noche con alaridos, relinchos y otras barbaridades semejantes? ¿Han de estar siempre en Santander el reposo y la tranquilidad de los vecinos morigerados á merced de esas cuadrillas de vagos que se pasan las noches en claro recorriendo como bestias desmandadas las calles y ciertos establecimientos de la poblacion?

El asunto, señor alcalde, vale la pena de que le tome usted por lo serio y ordene inmediatamente lo que deba hacerse para que no se repitan escándalos como el denunciado. Y ya que estamos con las manos sobre la masa, añadiremos que seria muy conveniente que se vigilasen, de las once de la noche en adelante, otros cafés de esta ciudad en los cuales hay mucho, muchísimo vicio que perseguir y castigar.

**Ah, tarasca!**—Por lo visto, la mujer en los Estados-Unidos lo invade todo y lleva trazas de no dejar al hombre ningun privilegio. Emprende carreras literarias, se sienta entre los profesores de las universidades, y es sacerdotisa y ejerce sus funciones en la religion protestante; y como si esto fuera poco en su ambicion de disfrazarse de hombre, ha dado en la manía de vestir el traje hasta ahora reservado al género masculino.

Segun el *Correo de San Francisco*, madama de Wolf, audaz novadora suprimiendo de un golpe el mirriñaque y sus accesorios, apareció en la calle con el traje, cuyo uso esclusivo se ha reservado hasta ahora al hombre. Esto fué causa de un tumulto, por lo cual fué emplazada ante el tribunal de justicia, acusándola formalmente de haber infringido lo prescrito en las ordenanzas por haberse presentado al público de una manera que no es general á su sexo, y dado lugar á manifestaciones que tendian á turbar el órden.

El marido de la acusada hizo su defensa, apoyándose en que la ley no prohibia que la mujer vistiese como el hombre, sino que al contrario debia permitirse, ya que otra cosa seria un ataque de las ordenanzas á la libertad individual, y porque el espresado traje ofrecia en el terreno de la higiene ventajas incontestables sobre el de la mujer, origen de un sinnúmero de enfermedades.

A pesar de todo fué condenada la novadora y el juez le mandó que si persistia en ideas de reforma, lo hiciese de modo que el público fuera acostumbrándose gradualmente. Después de este proceso, bien podemos decir que con otra victoria como esta el hombre ha perdido su traje distintivo y privilegiado.

**El Periódico Ilustrado.**—Hemos recibido el número 64 de este acreditado Semanario, que contiene los artículos y liminas siguientes:

Artículos.—Sainte Adresse.—Revista de la se-

mana, por Palacio.—Viajes: El pico de Teyde, por J. R. de A.—Los pájaros, por A. J. Perchét.—Una regata en Londres.—Estudios históricos: don Luis de Escobedo, por Belza.—El gran hotel, por R. M. y Estéban.—Victor Manuel y los voluntarios italianos.—El rey de los gitanos, por Belza.—La batalla de Custozza.—Tú y yo, por C. C. y Nuñez.

**Grabados.**—Sainte Adresse.—El ejército italiano en la batalla de Custozza.—Una regata en Londres.—El rey Víctor Manuel marcha á ponerse al frente del ejército.—Trajes de los voluntarios italianos.—Garibaldi.

### ¡Báñese usted!..

Alegre voy á la playa, de la playa triste vengo, porque voy con ilusiones y con desengaños vuelvo. Las que me figuro náyades larvas horribles encuentro, prosa vil la poesia que concibiera en mis sueños. ¡Ay, Sebastiana del alma, vas á servirme de ejemplo que justifique las quejas con que mi angustiado pecho quiere exacerar este dia la playa del Sardinero. ¡Cuántas veces, insensato, apellidé tus cabellos rayos de sol, hebras de oro, y de hechizos casto velo! Pues bien; en la playa he visto que obra son de un peluquero, y en vez de encubrir hechizos una calva están cubriendo. Rosas llamé á tus mejillas; pero las olas han hecho que en bermellon se conviertan tus colores hechiceros. Yo, comparándote á un cisne, llamé nevado á tu cuello, de albelí formé tu cara, y he visto en la playa luego que eres de pez y resina y mejor que cisne, cuervo. Por eso aunque voy alegre triste de la playa vuelvo, que la playa me revela, Sebastiana, los misterios que hacen los polvos de arroz y la tohalla de Vénus y otras cosas que me callo por no entrar en lo secreto, y porque el romance es largo y el periódico pequeño.

### SECCION MARITIMA.

#### BUQUES ENTRADOS.

Vapor Elena, de 252 ts., cap. D. D. Arano, de Liverpool con 41 bultos sosa á los Sres. Pereda, Ibarrola y Compañía; 39 id. hierro á D. R. Moise; 2 id. tejidos etc. á los Sres. Huerta, Cabrero hermanos y Compañía; 3 id. id. á D. J. M. Zorrilla; 1 id. id. á D. C. Diego y Sanchez; 1 id. id. á D. A. Torre; 2 id. cerveza á D. I. Castanedo. Se ha despachado para Bilbao y San Sebastian con resto de carga.

Idem Primero de España, de 47 ts., cap. D. V. Alonso, de Bilbao con 200 fardos bacalao á los Sres. Zumelzu y Crespo: tejidos y otros efectos para varios.

Idem Nervion, de 29 ts., cap. D. P. Iturriaga, de id. con 19,500 duelas á D. B. Otero, y otros efectos á varios.

Bergantin-goleta francés Delphin, de 79 toneladas, cap. Mr. Lezable, de Lorient en lastre para Bilbao.

Goleta id. Jeune Felis, de 64 ts., cap. Mr. Le Berre, de id. en id. para id.

Idem id. Geraldá, de 78 ts., cap. Mr. Gregaw, de Vamez en id. para id.

Patache Sella, de 19 ts., cap. D. B. Presno, de Rivadesella con 50,000 duelas á D. B. Otero.

#### BUQUES DESPACHADOS.

Vapor Vizcaino-Montañés, de 48 ts., cap. don S. Eguidazu, para Bilbao con jabon etc.

#### CAMBIOS DE HOY.

Londres á 60 div. aceptado el 3 del actual á 49.70.

Descuento de pagarés á 6 1/2 por 100.

### TEATRO.

Funcion para hoy jueves.

- 1.º Sinfonia.
- 2.º El drama en tres actos y en verso, original de D. Enrique Perez Escrich, titulado: EL CURA DE ALDEA.

En el entreacto del segundo al tercero se verificará el sorteo de los regalos que la Empresa hace en este dia, consistentes

- 1.º En una magnífica pulsera de señora.
- 2.º Unos lindísimos gemelos para caballero.
- 3.º Un medio aderezo de señora.

A las ocho y media. Precios, los de costumbre.

